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宋向清
河南省商业经济学

会常务副会长兼秘书长

据了解，郑州国际机场
奥特莱斯正在筹备，同时，
洞林湖新田城也已将奥特
莱斯列入规划，预计最快 2
年后面市，另据透露，中牟
县白沙镇、雁鸣湖、清华大
溪地也将陆续开设奥特莱
斯，“几年后，郑州市郊东西
南北四个方向都会全面覆
盖奥特莱斯。”一商业从业
者告诉记者。

不难看出，即将落户郑
州的奥特莱斯大都由开发
商在做，其原因之一便是作
为配套设施，带动地产发
展。“由于国外及一线城市
的成功案例，使开发商受奥
特莱斯利好刺激。”河南省
商业经济学会常务副会长
兼秘书长宋向清说。

除了商业地产的发力，
零售商也瞄准奥特莱斯业
态。据河南省龙之杰商贸
有限公司总经理李明勇介
绍，经三路林科路华润万家
一层的“龙之杰 outlets”正
在装修，要将其打造为“省
内首家名品折扣类商场”，
预计圣诞节开业。

9月 25日，康城奥特莱
斯内极少商铺仍在营业，消
费者屈指可数，室内步行街
落满了灰尘，“中原地区第
一家纯正的奥特莱斯”终究
只是落在了口号上。

可以眼见的是，康城奥
莱的窘境曾引起河南零售圈
内对“奥特莱斯在郑水土不
服”的讨论，然而，并未阻止
奥特莱斯进入郑州的步伐。

生意不好转奥莱？

地铁亏损运营
突破点在哪里

最近，来自港铁半年报中显
示杭州地铁上半年亏损 1.6亿港
币（人民币1.26亿）的消息在网络
被纷纷转载，不少人开始思考一向
以营利为称的香港地铁，怎么到了
杭州就亏损了？ 据记者了解，港铁
到杭州亏损并非水土不服，而是地
铁亏损在国内已属常态，深圳地铁
一期运营以来累计亏损近15亿，北
京地铁日均客流量 850万人次但
仍亏损20亿元左右。

地铁亏损的关键到
底在哪里

地铁建设正迎来一波热潮。
据不完全统计，目前全国正在施
工建设的地铁线路超过 70条，全
国已有 35 个城市在建或已建地
铁。同时，中国有着世界最多的
人口，城市流动运输人次之多也
是世界罕见，但为什么承载着城
市最强的交通枢纽的地铁却陷入
亏损？地铁作为公共交通，首先
遵循“公益优先”原则，票价水平
必须在充分考虑企业营运成本和
居民经济承受能力的同时，兼顾
公共财政承受力。因此票价难免
偏低，票价低自然难以弥补地铁
建设成本。据杭州市物价局称，
地铁单纯依靠票务收入难以弥补
运营成本，更无法弥补成本。即
使不提任何折旧，仅考虑运营费
用缺口和财务费用，每年另需投
入约10亿元予以补贴。

地铁设备的耗能也在不断增
加运营成本。据统计，仅地铁空调
用电量就占到地铁整体用电量的
40%~50%。另外，地铁设备维护

“闹不停”，也给地铁的运营成本增
加了极大的压力。地铁票务除了
维系整个城市生命线的畅通，还要
抽出一部分进行地铁设备的维护、
维修以及不可避免的人员成本。
尤其是夏冬季节，用户对空调的依
赖性非常大，为了保证乘客的满意
度和服务质量，地铁运营商将支出
一笔不菲的费用进行设备维护和
检修。以夏季中央空调为例，中央
空调的运维成本比平常将多出三
倍以上，以空调为首的地铁设备能
耗成本成为地铁运营亏损的一大
源头。

城市地铁如何打赢
“亏损”突击战

涨价虽是一个可直接解决
问题、一针见效的方法，但如果
涨价势必导致民怨。那么如何
另辟蹊径，既不涨价，又能解决
地铁亏损的问题呢？深圳地铁
的“节流”方式或许可以进行参
考和借鉴。

仍以地铁空调为例，被称为
“深圳关外环线”的深圳地铁一号
线、五号线、环中线运营以来一直
广受市民好评。记者从深圳轨道
交通运营部了解到，深圳地铁中
央空调几乎接近零维护，没有出
现因为地铁空调故障导致地铁延
误事件发生。这不但节约成本，
而且延续了空调使用寿命，可谓
一箭双雕。深究原因，这与深圳
地铁系统解决方案提供商海尔中
央空调有莫大的关系。

作为全球知名中央空调生产
企业，海尔中央空调一直以质量、
专业为首要标准，并致力于节能、
环保、低碳的中央空调产品研发，
为地铁等轨道交通系统提供完备
的解决方案，一次性解决地铁工
程空气系统问题。海尔中央空调
以“零维修”、“零投诉”的完美服
务受到广大用户赞许。使用质量
过硬的设备，节约成本的方式，堪
称城市地铁“节流”成功案例，非
常值得其它城市地铁学习和借
鉴。

在“节流”的同时，也要把握
商机，全面“开源”。数据显示，国
内地铁的常客是中等收入群体，
商业业态呈现出大众化的特征。
国内地铁商业独具特色：消费大
众化、休闲化，从进站口到出站口
的走廊中，各种中高档餐饮、休
闲、服装品牌专卖店等不同业态
的广告牌和商铺丰富多样，行人
如同置身于商场之中。地铁内的
墙壁广告、电视车载广告等内容，
大多与商圈最新的优惠资讯相
关，这些广告，能快速直接进入消
费者视野。不可置否，地铁广告
已经让很多企业愿意花钱买单，
而地铁广告的获利为填补地铁亏
损带来了巨大的贡献。

伴随经济的不断发展，未来将
会刺激更多人群纷纷涌入城市，城
市交通压力也会越来越大。而地
铁其作为一种便捷、快速的交通方
式，在缓解城市交通压力方面发挥
着不可小觑的作用。如何能更好
服务大众，又能盈利创收？这对城
铁运营商提出了一个具有挑战的
课题，同时也为地铁设备提供商带
来发展机遇。

本报讯 (记者 张涵
秋)近日，郑东新区如意湖
畔一古装女子长襟危坐
在湖畔，引市民围观。

记者看到，该女子布
了一场茶席，并自在娴熟
地泡茶、点茶、分盏、敬
茶，动作甚是精致优美，

“像极了《赤壁》中为曹操
献茶的小乔，她穿越了？”

市民王女士感叹。
据了解，古装女子是

蓝天茗茶茶艺师小瑞，对
茶极为痴迷，也很热爱茶
艺，与茶为伴令其陶醉，她
表示，公司对茶艺冲泡、茶
艺表演的要求很严格，想
在公众场合多练练，希望
茶艺表演能得到专业人士
和消费者的认同。

本报讯（记者 张涵秋）9月 21日，
爱慕携手奔驰，在郑州秀台时尚俱乐
部举行美女香车模特秀时尚派对。这
是爱慕内衣在青岛、北京、大连、郑州
以及唐山五地接力开启的“星梦奇缘·
跑车奇幻之旅”活动。

活动现场，身着爱慕各系列经典
设计款的模特，带领观众领略不断变
幻着的时尚盛宴：时而走进“歌剧丽
影”，粉、金、黑修饰出华贵的欧式性
感；时而步入园林，目睹一场剔透、轻
盈的“游园惊梦”；又或是刮起“禅意美

学”之风，在纯净的黑白
灰色调里体会宁静和永
恒……

据爱慕内衣郑州办
事处总经理彭彦娜介绍，
此次活动开启了中外品
牌合作的时尚之门，如何
将东西方文化巧妙地融
合在一起，打造中国消费
者喜爱的品牌，不但是本
土品牌思考的问题，也是
外国品牌本土化健康发
展的大趋势。

“药店好声音”
深圳唱响

本报讯（记者 宋华）9月4
日，备受全国医药行业关注且
素有药店版好声音之称的“999
皮炎平”杯红男绿女 K 歌大赛
总决赛在深圳举行。来自全国
医药连锁药店的 18 名店员展
开了一场“药店好声音”的争夺
战。

经过激烈比拼，来自重庆和
平药房连锁的杨昂以一曲优美
的《芦花》问鼎冠军宝座，潍坊海
王星辰的葛仲阳和石家庄市金
康药房的罗大涛分别获得亚军、
季军。999皮炎平产品形象代言
人古天乐为获奖选手签名。“‘红
男绿女’K歌大赛已经举办了三
届。我们希望通过这样一个平
台，为国内连锁药店店员搭建一
个实现音乐梦想的平台。同时，
也为全国各连锁药店之间搭建
一个沟通平台。”华润三九负责
人表示。

据悉，未来几年郑州市
将至少有四家奥特莱斯落
成。宝龙城市广场康城奥特
莱斯的失败案例并未减少投
资商的热情。目前，国内投
入运营和在建的奥特莱斯数
量已超过发源地美国，并有
多家上市公司还在积极筹建
奥特莱斯项目。然而，由于
条件尚不充分，对于奥特莱
斯在郑遍地开花，业内普遍
表示担忧，是否能存活尚存
疑问。

奥特莱斯：
是英文 OUTLETS

的中文直译。其英文原
意是“出口、出路、排出
口”的意思，在零售商业
中专指由销售名牌过
季、下架、断码商品的商
店组成的购物中心，因
此也被称为“品牌直销
购物中心”。奥特莱斯
最早诞生于美国，迄今
已有近一百年的历史，

后来逐渐发展成为
一个独立的零售

业态。
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裕鸿·世界港相关负责人坦
言，裕鸿·世界港具备多种优势，
郑州国际机场奥特莱斯有望成为
空港商业新领地。

“新田城奥特莱斯项目会交给
专业的团队去做，我们很清醒也做
好了准备。”司小伟告诉记者。

对于奥特莱斯在郑发展商家
普遍向好，并信心十足。然而，业
内却出现另一种声音。

“康城奥特莱斯的警钟必
须敲响，否则开一家倒一家。”
宋向清表示，使康城奥莱陷入

窘境的问题，商家不能重蹈覆
辙。

张慧玉说，郑州面临最大的
问题就是货源和渠道，目前市内
高端品牌正品店数量远不能支撑
奥特莱斯的发展，一个城市所能
容纳的奥特莱斯数量非常有限。

“目前郑州国内外高端品牌
集聚度低，以现有条件开一家真
正的奥特莱斯，能持续盈利已经
不错了。”宋向清说。

业内人士还认为，一个奥特
莱斯一天需要相当大的客流支

撑，郑州消费者的私家车保有量
和消费观念仍跟不上。

对此，专家建议，商家在郑投
建奥特莱斯需格外谨慎，必须要
有专业的运营团队，还要与海关、
正品店及加工商建立稳定的战略
合作关系，以保证货源。同时，宋
向清还提出“123定律”：奥特莱斯
内知名国际品牌的集聚数量不少
于 100 个，国内知名品牌不少于
200个，奥特莱斯同一品牌、同一
货号商品在其店里的价格至少比
正品店低30%以上。

“奥特莱斯本身的内涵就很吸
引人。”采访中，宋向清还用十分夸
张的表情，示范消费者在奥特莱斯
店“淘”到中意款的欣喜若狂。

对于消费潜力，开发商很有
“底气”。裕鸿·世界港相关负责
人告诉记者，郑州国际机场奥特
莱将是空港区时尚品牌消费直营
地，拥有成熟的基础条件和充足
的消费客源。

“洞林湖新田城国际度假商业
中心的定位吸引着全省及省外的
潜在旅游客群。”河南新田置业有
限公司副总经理司小伟如是说。

宋向清表示，郑州打造奥特
莱斯有足够的市场需求，随着郑
欧国际货运专列的成熟，5年后市
场机遇更好。

“中原经济区和郑州航空港
区都已上升为国家战略，给城市

发展带来机遇，随着城市框架的
不断拉大，消费市场空间也会随
之加大。”河南省商业行业协会会
长张慧玉说。

诚然，城市的发展前景也决定
了奥特莱斯的存在价值。裕鸿·世
界港相关负责人称，奥特莱斯能给
郑州带来与国际时尚亲密接触的机
会，对于郑州的高端消费市场和商
业地产来说，也将是新一轮震动。

奥特莱斯热潮袭郑

消费市场潜力较大

商家自信更要谨慎
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百货业一旦转型奥特莱斯，会
让人觉得这个商场都是名品，于是
大家抢着去“淘”。鉴于此，商家对
奥特莱斯爱不释手。这样看来，郑
州个别百货也可能会转型奥特莱
斯，但这不是趋势，转型之后也未
必能立竿见影，因为奥特莱斯有其
自身的规律，希望百货企业不要盲
目跟风，理性投资、选择、经营，不
要轻易转变。

奥特莱斯化不会是百货转型
的趋势，百货“购物中心化”才是趋
势。奥特莱斯只是商务部划分的
多种业态的其中之一，只满足了一
个层次的需求，并不能满足消费者
多层次需求。在郑州，像大商、丹
尼斯等主流百货不会转型奥特莱
斯，不过对于三类商场或经营不下
去的商场来讲，比如以周边消费为
核心的社区型百货，奥特莱斯化或
许是种新的尝试。

张杰
大商新玛特
金博大店总经理

百货转型奥特莱斯也行，但是
都转就有问题了。转型时需考虑
是否有货源、有渠道。如果百货奥
特莱斯化，那么百货就成了处理尾
货的商场。百货想要改变增幅放
缓的局面，转型是当务之急，但必
须集中在创新经营、创新服务上，
这是永恒的主题，同时还要开设网
上商场，线上线下同步进行，一定
要做到错位。即便广州等百货业
转型奥特莱斯成功了，郑州百货也
不能效仿。

爱慕内衣携手奔驰秀时尚

张慧玉
河南省商业行业
协会会长

又
来

如意湖畔
现“泡茶”穿越女

郑州宝龙城市广场康城奥特莱斯内空
空荡荡，大部分品牌已不见影踪。


